



Municipalidad de Guajiquiro, La Paz, Honduras, C.A.
E-mail:municipalidadguajiquiro2022@gmail.com
SECRETARIO MUNICIPAL

Historia de Guajiquiro

Se encuentra ubicado en la zona de la sierra en el departamento de La Paz, a unos 2,260 metros sobre el nivel del mar.

Al Norte: Limita con municipios de Chinacla, Santa María, San Pedro de Tutule y San Sebastián en el departamento de Comayagua.

Al Sur: Limita con municipios de Mercedes de Oriente y San Juan.

Al Este: Limita con parte del municipio de San Sebastián, Lamaní Comayagua y Aguanqueterique en La Paz.

Al Oeste: Limita con municipio de Opatoro y Santa Ana.

Historia de fundación

Entre los pobladores de Guajiquiro se reporta la existencia del poblado ya en el siglo XVI, siendo dirigido por los denominados "Nobles" o caciques indígenas. En el año de 1791 formaba parte del pueblo colonial conocido como curato de Cururú, para integrarse el año de 1889 al circuito de Opatoro. Según el atlas del Municipio de La Paz, en la división política territorial del 1889, Guajiquiro era considerado municipio. Su cabecera municipal fue fundada antes de la conquista, su moneda era la plata, la forma de vestir en esa época era sombrero de palma, camisa de manta y pantalón de poliéster, caites de cuero o de hule, las viviendas en un 100% antes del año 1900 eran de caña de maíz, sácate y canal de madera, su forma de escribir era con una pluma y tinta en pliegos de papel.

Su nombre significa "Río de los guajes" palabra mexicana. Entre los pobladores se maneja el significado de "Canasta de Agua", "Tumbilla de Agua" y "Hombre de Agua" el primer nombre en dialecto Lenca fue Guaxerique que significa Canasta de Agua. El 20 de enero se celebra el día de San Sebastián. (Feria patronal), festival de la mora (del 16 al 18 de abril).

Sus rasgos culturales más sobresalientes giran en torno a sus raíces Lencas, de los que se mantienen algunos a pesar de las influencias externas, una muestra de ellos son los vestidos típicos, brillantes y de vivos colores que todavía usan muchas mujeres.



Municipalidad de Guajiquiro, La Paz, Honduras, C.A.
E-mail: municipalidadguajiquiro2022@gmail.com
SECRETARIO MUNICIPAL

Guajiquiro aún conserva dentro de su centro histórico la estructura de su iglesia católica desde la época colonial, donde se registra su construcción en el año de 1414 por el arquitecto Guatemalteco Sirilo Solís, otro lugar histórico y hermoso “El Recibimiento o la Piedra de la Entrada”, que es una porción rocosa sobresaliente de unos 50 m², la cual posee vegetación en su parte superior y donde hace unos cuatro siglos, se realizaba el traspaso de mando de gobierno local en una cueva natural que aún se conserva. Otro de los vestigios arqueológicos es la “Cruz del Siglo” construida en 1814, donde los pobladores se reunieron al finalizar el siglo pasado de donde viene su nombre, donde se lee la leyenda “Jesucristo Dios Hombre Verdadero Vive y Reina e Impera.

En 1888 la administración pública del pueblo era dirigida por la iglesia católica y cada año nombraban un “mayoral” y 45 mayordomos el 20 de enero de donde viene su feria conmemorada a San Sebastián. En este año llegó el movimiento reformista a Guajiquiro, dirigida por Justo Rufino Ramos, siendo presidente de Honduras Marco Aurelio Soto. Es aquí en este año donde se nombra el primer alcalde de Guajiquiro que se llamó “Ismael Cruz” originario de la aldea de Quilitos. Fue en este año donde Guajiquiro compra la zona sur en una subasta a un precio de 24 medidas de plata y cada medida tenía 2 libras con una extensión de 84.5 caballerías o nudos.

El registro municipal comenzó a funcionar desde el año 1881, donde la primera persona registrada fue Jacobo Mejía ese año se registraron 49 nacimientos.

Se reporta el dialecto Lenca en el municipio de Guajiquiro hasta el año de 1925, ya para 1940 solo cuatro personas se reportaban con habilidades de manejo de este. La iglesia católica se fortaleció en 1969 cuando fue promovida por el Obispo Evelio Domínguez originario de Márcala, y prestaba los servicios en Choluteca, hasta esa fecha las lecturas eran en Latín, la gente no entendían los escritos.

Significado de su nombre: en lenguaje indígena significa “río de los guajes”

Guajiquiro, Departamento de la Paz 10 de Abril del Año 2023.

